

DENUNCIA

Publicación mensual Argentina.

Diciembre 1981 • Año 7 • No. 64

**MARCHA DE LA BRONCA**

La Argentina desconocida se manifestó el 7 de noviembre en la marcha por «Paz, Paz y Trabajo», para gran sorpresa del régimen como de los convocantes. Organizada por la Confederación General del Trabajo, con el apoyo activo de la Iglesia Católica y de sectores de la Multipartidaria, convocó a más de 50 mil trabajadores y fue correctamente descripta por un cronista como la «marcha de la bronca».

Los manifestantes marcharon desde el estadio de fútbol de Vélez Sarsfield hasta la iglesia de San Cayetano, patrón del trabajo, coreando consignas tales como «se va a acabar, se va a acabar la dictadura militar», «que se vayan», «asesinos, asesinos», «libertad, libertad», «el pueblo unido jamás será vencido», «que aparezcan los que no están», en clara alusión a los más de 30.000 desaparecidos que tiene en su haber la junta militar.

Muchas expresiones de la furia popular se vieron al finalizar la demostración, cuando algunos de los manifestantes se enfrentaron con las fuerzas represivas, arrojando salivazos y monedanzos a los agentes de policía, o entonando cánticos de definido corte político y hasta partidario.

Las columnas fueron encabezadas por dirigentes sindicales, políticos y religiosos, destacándose la presencia de sacerdotes obispos. Aunque la intención de los convocantes era realizar una marcha pacífica, los asistentes la convirtieron en una demostración clara del repudio que sienten por el régimen militar. Es la primera de tal magnitud después de 1976.

EN OTROS PUNTOS DEL PAÍS

Otros puntos del país fueron escenario de manifestaciones similares. En la ciudad de La Plata, la CGT de esa localidad, Berisso y Ensenada, con el auspicio de agrupaciones peronistas, organizaron una concentración en la plaza para marchar de allí a la iglesia de San Cayetano. Virtualmente fue impedida por el despliegue de efectivos policiales uniformados y de civil. No obstante, muchos de los manifestantes se dirigieron al templo donde se leyó una plegaria por la paz y el trabajo. Al retirarse, los concurrentes corearon la marcha peronista. También el pueblo de Rosario acudió al llamado en medio de un severo dispositivo de seguridad que incluyó la movilización de numerosos carros de asalto de la guardia de infantería provincial. Después de la misa, tres personas fueron detenidas.

ANTECEDENTE

Es importante consignar un relevante antecedente de esta gran movilización, además de las decenas de expresiones que, en todos los rincones del país el pueblo argentino viene protagonizando.

Los sacerdotes de la iglesia de Quilmes, bajo la



Manifestación hacia la iglesia de San Cayetano.

Argentina:

REPUDIO A LOS MILITARES

por Pablo López e Inés Molina

Sastain, a cargo del operativo, declaró que las detenciones se debían a «un exceso de celo» que «no comparten».

La marcha ha sido fiel reflejo del estado de ánimo del pueblo argentino ante la superexplotación y los atropellos que vienen realizando los militares durante el último lustro y, asimismo, refleja la cambiante correlación de fuerzas entre el pueblo y las fuerzas armadas. Es notable que, a pesar de las amenazas y maniobras que realizó la junta, ésta no logró impedir que la marcha se realizará.

Indudablemente, la situación social y económica fue el gran motivador de los manifestantes. Pero no se debe subestimar la conciencia del pueblo, especialmente si tenemos en cuenta consignas de neto contenido político como «asesinos, asesinos», «que aparezcan los que no están» o «el pueblo unido jamás será vencido».

Ante la tendencia de ciertos políticos y sindicalistas de olvidar y revisar la historia pasada, se alzaron los trabajadores con consignas que, de hecho, desconocen toda legitimidad al gobierno militar, demuestran su propio registro de la historia transcurrida y marcan con claridad cuáles son las reivindicaciones fundamentales del pueblo argentino.

LOS POLÍTICOS

En medios políticos y sindicales se consideraba que la marcha fue un éxito, tanto desde el punto de vista de la central obrera como de la iglesia. Pero la realidad va un poco más allá. Ni la iglesia, ni los políticos, ni los sindicalistas esperaban una manifestación tan clara de repudio al gobierno militar y con características tan políticas.

Esto se evidenció cuando los cinco partidos políticos que conforman la Multipartidaria se manifestaron, recién tres días después de la marcha, en solidaridad con las organizaciones defensoras de los Derechos Humanos y reclamaron el esclarecimiento de la situación de los desaparecidos, pidiendo, al mismo tiempo, la libertad de todos los detenidos a disposición del Poder Ejecutivo Nacional.

Vale la pena recordar que la Multipartidaria había sido muy ambigua sobre estos puntos cuando emitió su documento. Inclusive, el radical Carlos Peret, un hombre que jamás se ha destacado por posiciones avanzadas, dijo que «la



Olla
Popular

Popular
en la localidad

de Bosques, (Bs. As.)

LA REPRESIÓN

La actitud de los manifestantes se resalta aún más si se toma en cuenta el vasto operativo que desplegó el régimen para amedrentarlos, que incluyó cientos de efectivos policiales y hasta el uso de helicópteros; los agentes se instalaron a las puertas de la iglesia y exigían que la entrada del público se hiciera a uno, mientras efectuaban palpación de armas. En uno de los enfrentamientos posteriores la manifestación los efectivos de seguridad arrestaron a más de 30 personas, incluyendo al periodista Rodolfo Audi, de la revista peronista «Línea». Ante el clamor de los manifestantes Audi fue liberado inmediatamente. La actitud firme de los trabajadores ante las fuerzas represivas obligó a que los otros detenidos fueran liberados rápidamente. El general

(continúa en pág. 3)

FOP. 3107

Palestina

Condena al sionismo



por Cecilia Castelar y Reed Kálmán

El 29 de noviembre como el Día Internacional de Solidaridad con el Pueblo de Palestina.

Se trata ésta de una resolución histórica que expresa el reconocimiento de las naciones de la justicia de la lucha del pueblo palestino y, del legítimo liderazgo de la misma por la Organización para la Liberación de Palestina (OLP) que quedó reconocida a su vez como la única fuerza representante del pueblo palestino ante las Naciones Unidas.

Esta determinación de las Naciones Unidas implica también el deseo de que se establezca la paz en el Medio Oriente, cosa que no podrá lograrse si antes no se reconocen y aceptan los derechos del pueblo palestino sobre su tierra nativa, a la autodeterminación y al establecimiento de un Estado libre e independiente.

Esta larga lucha está liderada por la OLP que une en su seno a todos los sectores políticos y sociales de Palestina decididos a recuperar sus tierras y a la autodeterminación, y atraviesa en estos momentos una intensa y dura prueba debido al incremento de los ataques del Estado Sionista de Israel. La administración de Ronald Reagan ha dado un impulso no sólo político e ideológico al gobierno de Israel, sino concreto en incremento de ayuda militar, tropas, asesoramiento, etc., ayuda que llegó, en los pasados años, a los 7.000.000 de dólares diarios.

La industria armamentista en Israel ha cobrado un valor e importancia extraordinarias, constituyendo al gobierno israelí en el quinto exportador mundial de armas en el mundo. Durante 1981 exportó por valor de 1,6 billones de dólares y para marcar su peligrosidad podemos acotar que entre 1970 y 1979, Israel vendió el 35% de su producción al régimen racista de Sud-Africa, el 29% a la dictadura militar argentina y otro 6% a la junta genocida salvadoreña. Esto marca la importancia que reviste la lucha del pueblo palestino y de la OLP que es una lucha contra la opresión, la colonización y ocupación ilegal de sus tierras y contra la institucionalización del racismo, incluyendo el anti-semitismo. La lucha del pueblo palestino se emmarca dentro de la de todos los pueblos que hoy combaten al imperialismo, y, de acuerdo a lo expresado por la OLP «en profunda solidaridad con las luchas que llevan adelante los pueblos contra los regímenes antidemocráticos y racistas de Asia, África y América Latina, particularmente con la que hoy afronta el pueblo de Namibia en contra del apartheid y el heroico pueblo salvadoreño».

PRESOS POLITICOS

Como parte de esta histórica lucha entre 270.000 y 300.000 palestinos han pasado por las cárceles israelíes. En la actualidad el número de los presos políticos oscila entre 4 y 5 mil, y sus condenas varían de 10 a 300 años. Israel tiene 17 prisiones exclusivamente para palestinos y una



cárcel de «máxima seguridad» en Nafshuh, denominada « cementerio de hombres vivos».

De acuerdo a un testimonio de los abogados judíos, L. Tsimer, D. Robenshtain y L. Laguer, en esta cárcel han sido concentrados los prisioneros políticos a los que se les asigna la caracterización de «especial peligrosidad». Todos los palestinos trasladados a ella ya han sufrido, por lo menos, más de 10 años de cárcel, como los casos de Yacoub Dawani, Omar Kasim, Khalil Abu-ziado o Abdulluh Alajruma, arrestados entre 1967 y 1969. En el primer traslado fueron llevados 75 prisioneros, un mes después, dos de ellos habían muerto en huelga de hambre que iniciaron para denunciar los sufrimientos que les imponen.

La abogada israelí Lila Tsimer describe a esta prisión de la siguiente manera: «la cárcel está en una zona (en pleno desierto) que sufre cambios terribles de clima. De pronto se levantan tempestades que llevan el polvo y la arena a todas partes: los ojos, a la boca, a la comida. La temperatura diurna es muy alta y el frío nocturno es muy duro. Los escorpiones y las culebras del desierto son invitados permanentes de la prisión. Los familiares de los presos, para visitar a sus hijos sólo por media hora al mes, deben recorrer largas distancias. Las celdas tienen 18 metros cuadrados cada una y en ellas están alojados 10 presos, lo cual implica que a cada uno le toca 1,80 metro cuadrado, lo que es menos que la su-

perficie de un cohete. El patio de recreo es una «plaza-jaula» de 15 por 15. El hospital más cercano a la prisión se encuentra a 80 km de distancia.» La abogada afirmó que se trata de una cárcel especial «porque en ella se practican muchas formas de la tortura más cruel.»

El abogado Robenshtain afirmó que «a los presos palestinos se les tortura y reprime en el marco de un conflicto que no se resolverá hasta que se haga justicia a todo un pueblo.»

Los prisioneros, por su parte, consideran que la lucha en las cárceles es indivisible de la lucha fuera de las cárceles, porque «en definitiva, la ocupación israelí supone una inmensa prisión para todo el pueblo palestino.»

Para los palestinos, la detención, la tortura y la muerte son hechos comprensibles en el drama que soportan. Para el gobierno israelí, las condiciones de las cárceles deben ser cada vez peores, porque observan que los prisioneros se fortalecen en la lucha:

«Nos unimos y nos pulimos tras los barrotes de la ocupación.»

SOLIDARIDAD

A lo largo y ancho del mundo ha ido creciendo la solidaridad con la lucha del pueblo palestino. El reconocimiento en Naciones Unidas es una prueba de ello, las movilizaciones de los pueblos y las declaraciones de gobiernos, organismos y

fueras por la edad del prisionero: 75 años.

CRISIS ECONOMICA

Haití fue considerado entre los países a los que México y Venezuela venden petróleo en condiciones ventajosas. No obstante la terrible crisis económica que se abatió sobre el país (hay mercados negros de divisas, el turismo escasea, las exportaciones bajaron a niveles infimos), impide a la nación antillana cumplir sus compromisos de pago, y eventualmente, podrían incluso suspender el pago de la deuda.

Ante este peligro, Baby Doc aseguró Pascal, ordenó el inicio del periodo regular de estudios en setiembre próximo, en circunstancias de que debería comenzar el 15 de octubre.

«La razón? Los miles de exiliados que trabajan en Estados Unidos envían dinero a sus hijos o parientes para que compren sus equipos escolares, dinero que el gobierno pagará a sus destinatarios en gourdes -la moneda haitiana- y se guardará las divisas para hacer frente a sus compromisos internacionales.

Además, la UNESCO, al iniciarse cada año lectivo, entrega al gobierno haitiano una importante suma de dólares, la cual, en este periodo, también será destinada a pagar deudas.

PIDE FELAP LIBERTAD DE PERIODISTAS HAITIANOS

Para reclamar trato humano en favor de cuatro periodistas haitianos presos, la FELAP envió un telegrama a Jean Claude Duvalier pidiendo por la libertad de Jacques Jean Price, Ernest Benoit, Berthony Pierre, Paul y Gabriel Heald.

La FELAP se dirigió a sus organizaciones nacionales y afiliadas de América Latina, «rescataremos de la prisión, de la muerte, a nuestros colegas haitianos encarcelados por su ideología.» □

asociaciones, es otra. Aquí en los Estados Unidos, el apoyo ha ido en aumento y, más aún en estos momentos en que, a causa de la política guerrera de la administración de Ronald Reagan, se ha incrementado el incondicional apoyo que este país brinda al gobierno sionista de Israel.

Durante el reciente Congreso del Pueblo en Detroit, tuvimos la oportunidad de hablar con Nubar Hovsepian, representante del Comité Palestino de Estados Unidos y del Comité por una Palestina Democrática quien nos expresó que «estamos tratando de elevar nuestra lucha de liberación a un nivel donde la gente diga 'Palestina' de la misma manera que dice 'El Salvador'.»

Enfatizó el peligro de una intervención militar norteamericana más directa. «Nuestra tarea y la tarea de los activistas en este país, es tratar de resolver esta contradicción ya que el pueblo norteamericano, como producto de la desinformación y de la tergiversación que se hace de la misma a través de la prensa, no conoce profundamente cuáles son los problemas principales en el Medio Oriente.»

Hovsepian discutió con Denuncia cierta aversión, por desconocimiento, del pueblo norteamericano a prestar apoyo a la lucha palestina. «Debido a problemas emocionales -nos dijo- durante el periodo que siguió al Holocausto, cualquier crítica a Israel, lo cual sería apoyo a los Palestinos y Arabes en general, sería considerada intolerable. Y debido a las tremendas atrocidades cometidas por los europeos y particularmente los nazis, contra los judíos, existe todo un sentimiento de identificación con Israel.»

«Los palestinos -enfatizó- reconocemos los crímenes en contra de los judíos que son producto también de una lucha imperialista con todas sus características. Nuestra lucha no es contra el pueblo judío ni contra su religión, sino contra el sionismo como una ideología reaccionaria.»

Hovsepian explicó a Denuncia acerca de la coalición formada en Nueva York que lleva el nombre de Coalición del 29 de Noviembre y que tiene por finalidad informar y movilizar al pueblo norteamericano en torno de la cuestión palestina. Los puntos básicos de la misma son:

1) Apoyo a la autodeterminación de Palestina y reconocimiento de la Organización para la Liberación de Palestina (OLP) como el único representante del pueblo palestino. «Es nuestro el derecho de elegir a nuestros líderes -nos dijo-. Ni Sadat ni Begin elegirán a quienes representarán a nuestro pueblo.»

2) No más ayuda militar de los Estados Unidos a Israel.

3) No más intervención norteamericana en el Medio Oriente.

4) Identificación y condena del sionismo como forma de racismo. □

Información suministrada por SIPA Y November 29 Coalition New York.

Haití:

Servicio SIPE

AUMENTA LA REPRESION



FELAP.- Recrudece la represión en Haití. De los pocos periodistas opositores que defendían al país, la mayoría se halla en la cárcel, el exilio o en el cementerio. Desde 1957, al iniciarse la dictadura duvalierista, 40 mil personas fueron asesinadas por los «tontos macoutes». Un millón de haitianos, es decir, el 40% del total de la población, se han visto impulsados a huir al exterior. Y, para colmo, «nuestra situación permanece en el olvido. Somos víctimas de una conspiración de silencio por las agencias informativas internacionales», señaló Anthony Pascal, periodista haitiano.

Pascal, de 28 años de edad, fue encarcelado en noviembre del año pasado, torturado y, finalmente, expulsado del país.

«¿Delito? Ser uno de los periodistas más conocidos de Haití, mediante un programa que diariamente presentaba en Radio Inter, el cual no era del agrado de Baby Doc.»

«Sin embargo, mi situación no es la peor. Desde hace poco más de un mes numerosos presos

políticos languidecen en las cárceles haitianas a causa de una huelga de hambre. Básicamente para llamar la atención acerca de su situación; permanecen en prisión sin ser sometidos a juicio. Desplorablemente ese hecho no se conoce. Somos un país pobre y de negros. Hablamos creole (la inmensa mayoría) y francés (otros, muy pocos). Por ello nuestra comunicación con nuestros hermanos latinoamericanos es muy difícil, dijo el periodista.

Jean Claude Duvalier, no satisfecho con encarcelar a los que esbozan la más mínima crítica, ordena la destrucción de los medios de comunicación. Tal fue el caso de Radio Inter, cuyos equipos fueron destruidos por las fuerzas del dictador.

Durante su permanencia en la Penitenciaria Nacional de Puerto Príncipe, Anthony Pascal conoció a Agustín Auguste, anciano que permanece ya largos años en prisión. El caso no sería nada anormal en un país como Haití, si no

Guatemala

El trabajo en el plano internacional es de importancia estratégica y no puede desvincularse de la lucha interna que nuestras Organizaciones Revolucionarias, Populares y Democráticas, llevan a cabo junto al pueblo por el establecimiento de la democracia y la independencia nacional. Particularmente tiene importancia en los actuales momentos, en que la dictadura que sojuzga a nuestro pueblo cuenta con el creciente respaldo oficial y abierto de la administración Reagan y toda la reacción internacional, lo cual está representando un mayor sacrificio por el incremento inaudito de la represión. Nuestro pueblo demanda el apoyo político, la ayuda material y el respaldo moral. Las prioridades actuales son:

● Lucha en contra de la ayuda norteamericana al régimen guatemalteco.

● Lucha en contra de la amenaza norteamericana, de intervención abierta en Centro América.

● Amplia denuncia contra la falsa elección que el ejército y la oligarquía, en concurso con el imperialismo, están llevando a cabo.

Falsa elección a través de la cual pretenden engañar a la opinión pública internacional, aparentando una democracia que no existe en nuestro país. Ha sido probado una y otra vez que las falsas elecciones no resuelven los problemas que aquejan a nuestro pueblo; la actual farsa no es la salida a la profunda crisis estructural de la sociedad guatemalteca. Únicamente un gobierno revolucionario, popular y democrático podrá dar salida a la crisis, llevando a cabo, junto al pueblo, las transformaciones necesarias para establecer la Justicia Social y la Democracia en nuestro país.

Frente Democrático Contra la Represión
Comisión Externa
4 de noviembre de 1981.